

# Cable de Roma comunica una gran ofensiva de los italianos

## Parece que Von Hertling aceptó la Cancillería del Imperio Alemán

ROMA, 2. — Los italianos y sus aliados preparan una gran ofensiva. La batalla se basa en el Tagliamento.

JUAREZ, 2.—El General Aurelio Blanquet, Ministro de la Guerra que fué en el Gabinete de Huerta y uno de los más bien conocidos de los viejos generales federales, se ha incorporado al movimiento encabezado por Félix Díaz en el estado de Puebla. Le acompañan un grupo de militares pertenecientes al viejo grupo federal. Según informes recibidos de Chihuahua, en su plan de campaña incluye la toma de la capital de dicho Estado y luego incorporarse con Díaz.

COPENHAGUE, 2.—Avisa el corresponsal del "National Tidende" en Malmö, que un navío de guerra alemán chocó con una mina hundiendo se luego en el Canal Sonda de Mar.

MADRID, 2. — Maura rehusó organizar un Ministerio de concentración.

BUENOS AIRES, 2. — Yrigoyen ha dado orden a Purrydon de investigar el acerto contenido en la circular publicada por Luxburg de que ha sido maltratado.

Está a punto de llegar a ésta una misión comercial japonesa. Después de estudiar las posibilidades de este país, establecerá en Tokio una exhibición de productos de Argentina.

AMSTERDAM, 2.—Dice la "Colone Gazette" que el Kaiser recibió a Hertling esta tarde, quien aceptó la Cancillería. Helfferich será Primer Ministro de Prusia, en lugar de Walldow que dimitió; Von Payer se ha

## No habiendo podido formar Gabinete, Maura rehusó la Presidencia del Consejo de Ministros

nombrado vice-Canciller y Freiberg Vicepresidente del Ministerio prusiano. Se ha aceptado la dimisión de Von Cappelle. Adam Stegerwald, Secretario de las Uniones de Obreros Cristianos, ha sido nombrado Miembro Vitalicio de la Primera Cámara de la Dieta prusiana.

PETROGRADO, 2.—Los grupos no partidarios de conservadores y socialistas, alcanzaron triunfo abrumador sobre los radicales de Volséviki en las elecciones municipales en la mayor parte de Rusia, pues hasta la hora se ha recibido el resultado del escrutinio en 643 poblaciones.

LONDRES, 2. — Continuando su exposición en la Cámara de los Comunes, Gelddes dijo que del millón de barcos de una sola norma, está arreglada, más de la mitad está construyendo. El total de la reducción de tonelaje de la flota mercante británica, desde que comenzó la guerra como resultado de los submarinos y demás causas, asciende a dos millones y medio de toneladas. Contestando la crítica respecto a la falta de enviar auxilio naval a los rusos en el Báltico, dijo que la operación ocuparía tiempo considerable debido a la existencia de extensas zonas de minas. La opinión de los más responsables jefes navales se oponen unánimemente a la empresa. En la actualidad tenemos 235 diques en construcción que se pueden dedicar exclusivamente a la construcción de barcos mercantes, sin contar aquellos que se ocupan para los navíos de guerra. La flota mercante de Alemania se ha reducido en un 50 por ciento, debido a hundimientos, capturas y decomiso. Concluyo diciendo que todo el mundo puede ayudar, las armas y la armada enemiga para derrotar a los submarinos. En el mes de septiembre el servicio aéreo naval llevó a cabo, detrás de las líneas enemigas en Flandes, 64 irrupciones en las que se arrojaron 2736 bombas sobre las poblaciones enemigas.

MADRID, 2.—Maura terminó sus trabajos, acudió al Palacio y le manifestó al Monarca: encárgome de formar Gabinete de concentración. En vista de la imposibilidad de lograrlo, renunció. Enseguida fué llamado Alhucemas y luego declaró haber tenido larga conferencia con Alfonso. Enseguida Dato fué al Palacio y manifestó al Rey que aumentará consultas mañana y que pronto tendrá solución. Los jóvenes mauristas repitieron las manifestaciones en algunos lugares echando vivas por Maura, las que motivaron perturbaciones y choques entre los obreros radicales y socialistas. La policía los disolvió. Hubo detonaciones en Barcelona, Valencia y otros lugares. Hubo manifestaciones en favor y en contra de Maura con colisiones, resultando muchos aprehendidos.

PARIS, 2.—Inf. of. Francés. Por el norte del Aisne cañoneo intermitente. Dispersamos destacamentos enemigos que trataron de aproximarse a nuestras líneas cerca de Chevreux. El día 1 derribamos dos máquinas enemigas. Otra fué derribada por la artillería anti-aérea; otras siete fueron obligadas a aterrizar. Nuestra escuadra aérea bombeó la estación del ferrocarril de Ruffoch y Wepere Inthal y la estación del ferrocarril de Thionville. En vía de represalias por el bombardeo Dunquerque bombardeamos con 16 aeroplanos las plazas de Offenburg y Baden arrojándoles 2500 kilos de explosivos.

ROMA, 2. —Dice el Giornale de Italia que el objeto de los austro-alemanes fué de cortar en 2 los ejércitos de Italia. Ahora se puede considerar completamente fallido, el período más agudo de la crisis creada al derrumbarse el puente especial de la verdadera llave estratégica del frente Juliano ahora ha terminado. El ejército maniobra para el combate reorganizado. Obra obediente a los comandantes animados por el ardor combativo

## NOTAS

NUEVA ERA que tiene mil obligaciones de gratitud y de cariño con el joven sacerdote Dr. don Carlos Borge, cura de San Antonio de Belén, se complace en saludarlo y felicitarlo hoy calurosamente por ser día de su santo.

Poco hace que este valiente y activo sacerdote está trabajando en el campo de la Iglesia Católica; y ya su pluma de polemista instruido y sin temores le ha conquistado puesto de honor en el clero costarricense, en el cual va a la vanguardia de los esforzados y valientes que trabajan por Dios y para Dios, con grandes acopios de ciencia y de virtud.

Muy cordial felicitación nos complacemos en enviar al distinguido Señor sacerdote paulino don Carlos Trapp que celebra hoy su onomástico.

El Padre Trapp, a secas porque no tiene títulos, que bien merece, ostenta sin embargo muchas páginas de merecimientos en la Diócesis costarricense. Su labor educacionista de jóvenes clérigos, su infatigable labor de confesorio, su dedicación a la Liturgia sagrada en la que es verdadera autoridad, le han merecido la estimación y respeto de la clase sacerdotal y de la Sociedad Católica. ¡Que su celo sea vivificado siempre por el amor a Dios y a su Santa Iglesia son nuestros votos.

UN AMIGO SINCERO

La redacción de NUEVA ERA hace suya también la anterior felicitación.

y enredados por el incipiente fracaso. Tiene verdadera sed de revancha. Con la concentración del ejército Italiano en la llanura nuestra. La guerra ha cambiado completamente en carácter tornándose en guerra de grandes líneas estratégicas, la coalición de los dos adversarios aprestanse combatir en este campo de batalla donde en muchas ocasiones durante los siglos se han resuelto los destinos de Europa.

LONDRES, 2.—El corresponsal del Times en el frente italiano dice: Separado por el inundado Tagliamento de la avalancha invasora, reorganizado y completamente levantado el espíritu el ejército detrás de Cadorna encuéntrase listo en la línea preparada para la defensa. Parece que ya comenzó la gran batalla. La retaguardia italiana compuesta de la caballería continúa formar pantalla impidiendo al enemigo por los movimientos de grueso ejército en las posiciones nuevamente escogidas. Al mismo tiempo ataja el avance del enemigo. El boletín de Cadorna da la primera idea de que el avance se hace sentir a lo largo de las colonias que conectan San Daniel, Frurli Didaniel, Frurli Ledra, Canal Pozzueli y Frurli, formando una línea curva, a varias millas por el O. del Isonzo. La necesidad militar restringe rigidamente todavía el envío de detalle de la operación a la referencia a lugares, pero dentro de estos límites es posible dar una idea general de la heroica resistencia que ofreció el grueso del ejército al ímpetu de la invasión, llevada a cabo con números abrumadores. El mayor sacudimiento vino del N. cuando se cruzó por primera vez el Isonzo; aquí la defensa fué confiada a ciertos destacamentos débiles del segundo ejército, el fracaso lo publica Cadorna en sus boletines con la franqueza propia de un gran jefe, fué esta debilidad que dió a los alemanes en el momento crítico la oportunidad de adelantar se entre una parte del ejército del norte y la línea sur, ahora comenzó la doble exposición de la fuerza del sur al fuego por el frente el flanco lo que exigía una retirada firme. Durante este prodigioso movimiento por el frente principal la retaguardia sostenía en algunas secciones sacudimientos de una intensidad excepcional de los cuales no se puede dar sino un bosquejo. La fuerza de Montenegro se defendió contra las embestidas por 3 flancos, las cuales se desarrollaron paulatinamente hasta acabar en un envolvimiento. Agregado a lo repentino del golpe del N. se desarrolló un fuego flaqueador ante los ejércitos del S. y también por el flanco extremo que poco a poco se extendió a retaguardia.

En tal circunstancia es humanamente imposible para un ejército tan terriblemente probado extraerse incólume. La retirada fué acompañada por operaciones defensivas llevadas a cabo por la retaguardia que diezaba con un fuego.

## De Zarcero

(Por telégrafo)

Vecinos del cantón Alfaro Ruiz, con especialidad los de Zarcero, presentamos manifestación de condolencia al Supremo Gobierno y los dolientes de las víctimas del horroroso siniestro acaecido el 23 de octubre ppdo., produciendo la voladura del Cuartel Principal de San José. Con el fin de socorrer a tanto damnificado de la referida catástrofe, se colectan limosnas en estos vecindarios por una comisión nombrada para tal efecto y se preparan unas rifas para mañana, también habrá función de títeres esta noche y la siguiente, cuyo producto se destinará al socorro de las víctimas aludidas. En Laguna la sociedad dramática dará una función con el mismo fin. La fiesta religiosa del Patrón estuvo espléndida.

CORRESPONSAL

## PROGRAMA

De la retreta que dará la Banda Militar, mañana lunes a las 8 p. m. en el Parque de Morazán.

- 1º—Chicken. Reel. Tewa Step. Daly
- 2º—Nabucodonosor Obertura. Berdi
- 3º—Simple. Aven. Romanza. Thomé
- 4º—Los mosqueteros del Convento. Fantasía. Warney.
- 5º—Blue Bells. Vals. Waldtenfel.

El Director.

ALFREDO MORALES F.

## De San Isidro de Heredia Nuevo Jefe Político

Ha sido nombrado Jefe Político de este cantón, el señor don Francisco Calvo M. Es de esperarse que según las prendas personales que le caracterizan, el pueblo ganará con el nuevo empleado que está hoy al frente de los asuntos civiles de esta localidad. Aunque tarde, me es muy grato reiterarle mi cordial saludo y q' le sean propicias las brisas isidreñas, donde ya se ha conquistado muchos amigos.

## Un accidente

El sábado último encontrábase el joven Urbito Chavarría picando caña en una máquina, cuando derrepente soltó la manivela de la rueda, y por no caer de espaldas, quiso agarrarse del pie de la máquina, lo que hizo por enmedio de las cuchillas que cortan el pasto, habiéndole éstas cortado por completo la mano izquierda. Momentos después fué trasladado al hospital de Heredia, donde le fué practicada la operación del caso. Dichosamente, según noticias, se encuentra un tanto mejor. Es de sentirse lo ocurrido al joven Chavarría, pues es hijo de una pobre viuda, en quien tenía cifradas sus esperanzas. Hacemos votos por su restablecimiento.

MARINO.

## Comunicado

Poás, 25 de octubre de 1917.

Señor Director

de «Nueva Era.»

San José.

En "La Información" del 27 del corriente aparece una correspondencia de Sabanilla de Alajuela firmada por "Un Corresponsal" que censura mi actitud en su estimado periódico en defensa de un joven Sánchez vecino de este cantón. Yo quiero invitar a dicho Corresponsal a que publique como dice que lo haría, el delito por el que se le siguió sumaria a Sánchez y otro, pero que me cite los comprobantes del delito y justificarme que en el expediente existe sentencia que les condene. Y que estudie primero el expediente y lo compare con el escrito que presentó Sánchez en su defensa para que defienda al señor Pereira y reconozca si son justas o no mis insinuaciones. Además debo indicar a dicho Corresponsal que no es él quien puede juzgar de mis actos sino el público sensato de Poás que me conoce a mí y a dicho joven Sánchez.

RAFAEL BRENES RODRÍGUEZ.

P. D.

Invito a dicho Corresponsal a imitarme publicando su firma.

## Fecha triste en la Historia de Hispano América

Por más que se escriban ditirambos y artículos en periódicos para ocultar opresiones e injusticias bajo el especioso manto de libertad, cumple a la Historia consignar francamente y con fidelidad, los hechos para su conocimiento: que no porque se llenan ciertas aspiraciones, que en sí sean aceptables serán esas aspiraciones dignas de lo cuando los medios hayan sido injustos e irritantes. Nunca el principio calvinista de que «el fin santifica los medios» podrá aceptarse como moral ni en la conducta individual, ni en la diplomacia ni en la política.

Estados Unidos en noviembre de 1903, con el afán de apoderarse del Canal de Panamá so pretexto de civilización y progreso, consumó el crimen de hostilizar a Colombia exigiendo que el Congreso Colombiano aprobase un Contrato Canallero perjudicial a la Soberanía territorial de esa nación: valiéndose hasta de amenazas por medio de su Ministro Baupre, con estas palabras:

«El tratado debe ser aprobado en su forma presente sin ninguna modificación. Si Colombia rechaza este convenio o dilata innecesariamente su aprobación, las relaciones amigables entre las dos naciones quedarán tan seriamente comprometidas que el congreso (de los EE. UU.) durante el próximo invierno tomará medidas que sentirán todos los amigos de Colombia».

Nadie ignora las medidas que se tomaron, no por el Congreso sino por Roosevelt, en cumplimiento de la amenaza. El 2 de Noviembre de 1903, o sea 24 horas antes de que estallara la revolución que culminó en la separación de Panamá y formación de la nueva república. Roosevelt mandó la siguiente orden al capitán del crucero americano Nashville: «No permita el desembarque de fuerzas armadas, con intenciones hostiles, ya sean del Gobierno ya de los insurrectos, en Colón, Puerto Bello u otro puerto». Acordémonos que aun no había insurrectos o revolucionarios cuando se mandó esta orden.

El día mismo en que se declaró la revolución, pero algunas horas antes de que se diera el grito, un miembro del gabinete de Roosevelt preguntó por telégrafo cómo progresaba la revolución. Muzzey en su Historia Política de los EE. UU., obra que se estudia hoy día en muchas de las escuelas secundarias de Norte América consignan este hecho.

Ya se ve, pues, dónde originó y quien fué responsable por la revolución y separación de Panamá. Las palabras fanfarronas de Roosevelt: «Tomé el Istmo, y que lo discuta el Congreso», cayeron en gracia entonces por ser quien las dijo el ídolo de la nación americana; pero ¿dónde está la justicia?

La acción del crucero Nashville fué ni más ni menos que una declaración de guerra, como toda intervención violenta de una nación en los asuntos internos de otra. Ahora bien, como tal acción sólo el Congreso puede autorizarla en los EE. UU., el atropello de Roosevelt no tenía ni apariencia de legalidad, nada se diga de justicia.

Así se originó la independencia de Panamá. Pero la República de Panamá no ha gozado de los beneficios de su independencia.

Su libertad ha sido coartada repetidas veces en virtud del derecho del más fuerte ya sea con la hostilidad en las elecciones presidenciales que los yankees se han permitido controlar a su gusto, ya con el desarme de la policía y del gobierno panameños por voluntad yankee, ya con las indemnizaciones exigidas por la muerte de algún yankee en refriegas provocadas por el cognac y el wiskey; ya finalmente, y hace poco, con el bombardeo de una infeliz barca panameña por un barco de guerra yankee, en virtud de órdenes navales yankees dadas en aguas territoriales panameñas.

Panamá no es hoy más que colonia yankee con muecas de independencia política que ojalá tuviera algún día.

No vale la pena, pues, que «La Información» suelte andanadas de buen humor por la triste fecha del 3 de noviembre de 1903, para engañar a los lectores; porque esa es ficha de mes de fieles difuntos: esto, aunque también a nosotros toque ser finados algún día porque así convenga al derecho del más fuerte y a la moral política que profesan grandes naciones de que «el fin santifica los medios» y que «los hechos consumados no tienen vuelta de hoja».

## A causa de un descuido casi pierde la vida

De Cascajal se nos informa lo siguiente:

Encontrábase trabajando en un serradero el peón Crisanto Umaña. Parece que repetidas veces su capataz le advirtió que tuviese un poco de cuidado, pues por sus imprudencias e iba a suceder algo anormal.

Así sucedió: Anteayer como a las

doce del día se encontraba aserrando una troza de madera, pero por un descuido, la sierra le alcanzó el brazo derecho, partiéndoselo un poco más abajo del codo.

Se le atendió inmediatamente por sus compañeros, y ayer fué conducido a esta capital para ingresar al hospital.

## Notas cortas

En varias escuelas de provincias han comenzado los exámenes de fin de año.

En la capital darán principio a mediados del mes entrante.

Se nos ha informado que la Botica Municipal no se cerrará. Se tiene la idea de darla en arrendamiento.

Del asunto conocerá la Municipalidad en su sesión próxima.

Informan del Guanacaste que el pa-

ludismo está haciendo estragos, y lo que es peor, faltan medicinas.

También en nuestra capital hay muchas enfermedades.

Con motivo del nuevo cambio de itinerario de los trenes del Ferrocarril al Pacífico, la correspondencia sufre atrasos. Muchos interesados gestionan el arreglo de ese asunto.

Durante estos cuatro últimos meses, han emigrado muchas personas a los Estados Unidos.

De nuestra capital son varios los

jóvenes que han marchado y piensan marchar para aquella República.

Ya están comenzando las cogidas de café, pero es el caso que faltan brazos para esas faenas.

Muchos finqueros han tenido que buscar en lugares apartados las personas necesarias para esos trabajos.

De los puertos quejarse por la escasez del trabajo.

Lo mismo sucede aquí, y son muchos los que marchan a los puertos en busca de nuevos horizontes. Cómo andan las cosas!

La secreta persigue a ciertos individuos extranjeros sospechosos de «apachismo».

Se hacen grandes elogios de don Juan José Carazo, maestro de uno de los pueblos de Heredia. Hasta se habla de trasladarlo como Profesor a la Escuela Normal.

Para Puntarenas en vía de negocios salió don Manuel J. Grillo.

Se piensa editar en folleto el brillante discurso pronunciado por el Licenciado don Marciano Acosta en la velada última del Centro Bohemia.

Se encuentra ya en esta ciudad, después de terminar con éxito sus pruebas finales para optar el título de maestra normal, la señorita Alicia Quintana, a quien presentamos la más atenta felicitación.

### Tretas de los ladrones

Los ladrones, para llevar a cabo sus fechorías, recurren a todos los medios imaginables.

Veamos un caso, en el que fué víctima un campesino de apellido Guzmán.

Este vino ayer, con su carreta a la capital para vender verduras.

Parece que antes de llegar al mercado, se le acercaron dos sujetos. Uno de ellos le ofreció comprar la mercadería y antes de pagársela le invitó a tomar unas copas.

Pero cuál no fué la sorpresa de Guzmán cuando al regresar vió que su carreta estaba vacía. Quiso comunicarlo a su compañero, pero ya éste había desaparecido.

Repuesto de la sorpresa comprendió que se trataba de un robo, del que dió cuenta a la policía, pero hasta la hora no se ha podido saber quiénes sean los dos pícaros que esquilmaron al campesino.

La ZARZAPARRILLA DE CHANNING contiene ingredientes usados diariamente por médicos de todo el mundo, para purificar la sangre y devolver la salud al enfermo. Usada frecuentemente en casos de Eczema y comezón de la piel.

### Sentido fallecimiento

Con hondo pesar consignamos la triste noticia del fallecimiento del estimable caballero don Rodolfo Castro Umaña, ocurrido el 30 del pasado mes de octubre en San Salvador.

El recordado amigo Rodolfo quien por algunos años fué profesor de gimnasia en los colegios y escuelas de la República, hacía cerca de veinte años que había fijado su residencia en aquella capital de nuestra hermana república del Salvador, en donde formó un hogar honorable, que hoy llora a margamente la ausencia eterna de su jefe. Quedan en la orfandad tres niñas que acompañan a su triste madre.

Al consignar tan dolorosa nueva, hacemos presente nuestras expresiones de pesar a la familia doliente, en particular a sus hermanos don Emiliano Castro y doña Juanita de Castro y doña Adela Castro v. de Casasola.

LUCIANO

3 de noviembre 1917.

SE VENDE MUY BARATA. Una Volanta muy elegante, de 4 ruedas con yantas de bule fuerte y en completo buen estado. Puede verse a todas horas en la Cochera del Doctor Marcos Zúñiga.

## SOCIALES Y PERSONALES

Partió para su finca en Santa Bárbara don Guillermo Brealey.

—Estuvo entre nosotros procedente de Alajuela don Juan Rodríguez.

—Restablecida se encuentra la estimable señora doña María Durán de Fernández. Lo celebramos.

—De la línea del Pacífico llegó don José María Sandoval.

—De Santa María de Dota llegó don Guillermo Sáurez.

—Procedente de San Sebastián estuvo entre nosotros don Adolfo Casante.

—Para los Estados Unidos partieron don Arnaldo y don Alfredo Lang. Feliz viaje les deseamos.

—Llegó de Alajuela la señora doña Elena Durán de Calleja.

—Entre nosotros estuvo procedente de Heredia nuestro amigo don Carlos Lizano.

—Estuvo entre nosotros procedente de Desamparados don Honorio Monje.

—Con el nombre de Nora del Carmen fué presentada a la pila bautismal una niñita de don Oscar Thomson y su señora esposa doña Oiva Jiménez de Thompson.

—Fué operada en la Casa de Salud, la señora esposa de don Evangelista Estrada.

—Para Panamá partirá mañana Mr. William E. Morris.

—Marchará para los Estados Unidos el conocido comerciante Mr. Edward L. Hubbard.

—Delicado de salud se encuentra desde hace algunos días don José P. Aguilar.

—Para su finca en la línea del Atlántico, salió don Antonio Cifalo Güell.

—De Heredia estuvo entre nosotros la señorita Graciela Ulloa.

### Primera Comunión

La efectuaron el domingo pasado los niños Aurora y Carlos Manuel Trejos F., Jorge, Gonzalo y Carlos Alberto Herrera G., Jorge Sáurez Z., Bernardo Odio H., María Aurelia Bonilla, Carlos A. Sáenz y Angela Escribano. La ceremonia se efectuó en la Capilla del Sagrario y administró la Santa Eucaristía a los felices niños el M. I. Sr. Canónigo Valenciano, quien les dirigió una muy apropiada exhortación.

Todos esos jovencitos habían sido preparados para esa augusta ceremonia por la señorita Ana María Herrera, aima bondadosa y pia siempre nuesta a prestar su concurso cuando de hacer el bien se trata.

### Algo sobre el servicio de tranvías

Ya que ha sucedido el lamentable accidente en el que fué víctima el policial Isafas Espinosa, estropeado por un carro del tranvía, debemos hacer esta advertencia que se hace necesaria.

Muchas veces ha sucedido que una señora haga señales al motorista para tomar el carro, pero ese empleado yendo distraído no lo pára.

En otras ocasiones se ha notado que al hacer la señal un pasajero, apenas disminuyen un poco la velocidad del carro a riesgo de que la persona no lo pueda tomar o sufra algún percance.

Bueno sería tener un poco más de cuidado, que así se pueden evitar muchos percances lamentables.

### Escuela de Derecho

Ayer se clausuró el año lectivo en este establecimiento de enseñanza profesional. Concluyeron sus estudios, y

**HARINA DE MAIZ**  
 blanca y pulverizada, de magnífico rendimiento mezclada con la de Trigo.  
**La Unión Industrial**  
 Contíguo al Puente de la Fábrica  
 Teléfono: 773 + Apartado: 134.

pronto presentarán sus exámenes para optar al título de Licenciados en Leyes; los señores Napoleón Valle Peralta, Alberto Moreno Cañas, Tulio Fonseca Chaves, Santiago Durán Escalante, Juan Bautista Montalto Sáenz, José Vargas Porras, Marco Tulio Maroto Quirós, Ramón Aguilar Soto, e Isafas Fallas Sibaja.

### Macht de foot-ball en la Merced

Hoy a las nueve de la mañana se jugará un espléndido macht de foot ball, en la plaza de la Merced y en honor de la Directora de la Escuela Colón.

Lo jugarán los teams "Estrella" y "Josefino."

Habrán asientos y una filarmonía amenizará el acto.

### En el América

#### La Vendimia

Anoche estrenó la Compañía Nacional "El Esfuerzo", la preciosa obra "La Vendimia", cuya instrumentación sumamente difícil y larga, hizo al Profesor don Ismael Cardona.

Hizo su debut con esa obra, el nuevo tenor de la Compañía, un jovencito de Santo Domingo que posee una voz muy dulce y agradable y al que sólo hace falta un poco de escuela.

Esa adquisición dará más realce a ese grupo de artistas nacionales que realizan una obra digna de todo encomio, porque se traduce en un esfuerzo y mucha constancia de parte de todos.

De paso hemos de felicitar al Profesor Cardona por su labor en la instrumentación de "La Vendimia."

### Comercio de abastos

Entre los artículos de primera necesidad que han experimentado una nueva y considerable alza se cuentan dos: las candelas de esperma @ 15.00 caja y el jabón @ 8.00 caja.

Al paso que van las cosas no está lejos el día de tener que recurrir a las tradicionales candilejas y al aséptico labón de "chancho".

El conflicto mundial nos está dando severas lecciones que jamás olvidaremos.

X. X.

### Sección oficial

#### Cartera de Relaciones Exteriores

—Se acordó conceder carta de naturalización a los señores Sterling Wilson y Nichaus Echlers, y denegarla a Felipe Azú Luyo.

#### Cartera de Instrucción Pública

—Se suspendió la subvención concedida a la Escuela de Artes y Oficios, la cual ha sido clausurada.

—Se concedió un auxilio de @ 16.50 a Rafael Lépiz Mondragón, durante el mes de Setiembre, en su calidad de bequista de la Escuela de Bellas Artes.

# Carta de un español

San José, 1º de noviembre de 1917.

Señor don

Heruán G. Peralta

P.

Muy señor mío:

Con el interés y cariño que se acogen las ideas identificadas con nuestra manera de ser y la justicia, que la historia de una gran evolución está abriéndose paso, ante el criterio de tanto apasionamiento, producto de juicios sin estudio en problemas trascendentales, he leído los importantes artículos que Ud. ha publicado en «Nueva Era» en defensa de los conquistadores y colonizadores españoles en el mundo descubierto por Colón.

Y he tenido orgullo, al ver, que un joven, que no es español, se haya sentido herido en su abolengo, al tratar, el gratuito crítico, de *rufianes* a sus antepasados. Ese arranque, señor Peralta es señal inequívoca de su origen español, altivo, noble y generoso, aún con aquellos que descienden a las últimas capas sociales para meter ruido y a falta de filosofía histórica, buscan las nebulosas para colocarlas delante del esplendoroso astro que dió vida y grandeza a la parte del globo que forma hoy la envidia de las viejas naciones. Y le felicito con entusiasmo; por que en esta sana polémica, por Ud. sostenida, ha conservado en su documentada labor, la serenidad del hombre maduro y juicioso, empleando el lenguaje culto y respetuoso que merecen los grandes problemas y la consideración al público a quien va dirigida. ¡Qué diferencia, señor Peralta, del que encubierto con el seudónimo se deshonra a sí mismo! Porque deshonra es, llamar «*rufianes*» a sus padres y abuelos, que tienen su cepa en los llanos de Cartilla y de León; si el vergonzoso calificativo le hace general a los peninsulares, claro está, que alcanza a sus abuelos y padres; y por consiguiente, el autor de Clarinadas es descendiente de *rufianes*; en este caso, aunque de manera vulgar, pudiera decirse: «La mujer del queso, ¿qué será?»

Hubo una época de lucha entre los mismos españoles de las colonias: los que llevaban algún tiempo de residencia en América, se consideraban superiores y con derechos indiscutibles al dominio de cargos y regalías; y los que llegaban de la metrópoli, siendo más españoles, eran vejados y mirados con desprecio por sus mismos compatriotas. América iba formando una entidad especial, aunque ligada a la madre patria: no había nobleza, pero existía el derecho de prelación, como hoy, el derecho de posesión de baldíos. Los primeros conquistadores y sus hijos, formaron una casta privilegiada con derechos especiales en perjuicio de indios y de compatriotas. La defensa del interés comunal, que se iba desarrollando, produjo choques que con el tiempo, formó villas y ciudades, mermando atribuciones de arriba y surgiendo el pueblo productor, fuente de la riqueza americana. Estas luchas de aquella época, y de la presente, formuladas en quejas a los superiores, han servido a los rebuscadores de frases, para hacer la acusación a España de su mala colonización. Y con todo eso, es hoy reconocido que entre todas las conquistas y colonizaciones, la más suave y moral fué la española en América.

Hay un fenómeno psicológico que he podido comprobar muchas veces, sin que me explique la razón; y es, el de que varios españoles, honorables y trabajadores, han constituido familia

en la república, aman y estiman a sus esposas, con su esfuerzo y economía han formado un capital a sus hijos; y éstos, que no han visitado a España ni conocen su brillante historia, hablan de la patria de su padre, como de Zululandia o de Patagonia.

Pudiera ser, como me indicaba un costarricense ilustre, que la educación histórica está falseada en la escuela y en la segunda enseñanza; en donde, al tratar de España, no es buen profesor, si no dice de rondón todos los disparates que oyó a su maestro o leyó en libros apasionados, más propios de banderías políticas que de juicio crítico de historia.

Ni los españoles fueron santos, ni lo han sido los demás pueblos del mundo: son hombres de pasiones y, aun con ellas, dejaron veinte repúblicas regidas por españoles de raza, libres e independientes, que hoy, la mitad de ellas, están sujetas al yugo humillante del dólar, mil veces más vergonzoso que el despotismo exagerado del tiempo colonial. ¡Oh cuánto pudiera escribirse en vindicación de España!

La fraseología insultante, Sr. Peralta, no es sólo de Clarinada, es de siempre en el 15 de Septiembre, por los espíritus débiles, por los incapaces de abrirse camino; y como defensa de chiquillos, echan la culpa a los españoles después de un siglo de emancipación.

Hace seis años tuve necesidad de sostener una polémica ante los atrevimientos del «Judío Errante» que titulé «El Crimen de España» y entre otras cosas en el artículo III decía:

«Dejemos esto, que es ajeno a los insultos y torpezas del extraviado judío, y volvamos sobre su irreflexión que en alas de su expansivo odio a España y españoles, ha insultado groseramente a la distinguida, laboriosa y honrada familia costarricense, llamándola: «*astilla de mal palo; producto de yacimientos podridos y anémicos, heredera del virus de la soberbia intolerante y de la ignorancia feroz*». Causa indignación que un costarricense, que se precia de ilustrado, a pesar de la raza, maltrate despiadadamente a sus conciudadanos poniéndolos al nivel de las tribus semisalvajes, reclamando la suave y protectora tutela yanqui para enseñar a trabajar a esta raza indolente e inútil hasta de pensar.

Producto la América latina de *aventureros de mentalidad bien ruin y sin moralidad*, cuando terminó la reciproca lucha de naturales y conquistadores, empezó el progreso que ha ido en aumento hasta la época presente, bien próspera, donde ha habido paz y, en todas partes, civilizadora por espíritu de raza y por las exigencias que el adelanto humano impone.

He de conceder al Judío que los españoles en aquella época no trajeron grandes ciencias, porque no las tenía ninguna nación de Europa; pero im plantaron escuelas donde pudieron, y la instrucción se difundía, aunque lentamente.

Y aún suponiendo que nada instruyeran, dejaron un pueblo de claras inteligencias que hoy brillan con orgullo en la América y principalmente en Costa Rica, los genuinos descendientes de los españoles. Parece un prodigio de la naturaleza que de una raza de tontos hayan surgido intelectualidades como los Jiménez, Rodríguez, González, Martínez, Fernández, Núñez, Sotos, Chavarrías, Echeverría, Castros, Monteros, Pachecos, Solórzanos, Morales, Matas, Guardias, Aguilares, Oreas, Iglesias, Peraltas, Garcías, Montealegres, Quesadas, Umañas...

y mil más, de los tiempos pasados y presentes, que fueron ornato y lo son en el día de esta sociedad digna y honrada, a quienes, con cínico desprecio se les llama *astillas de mal palo*. Pase que el palo sea malo; pero trasplanta do a América bajo la influencia del esplendente sol se ha endurecido creciendo gigantesco, dando por doquier prolíficos frutos de inteligencia y de saber. De ese árbol son las astillas que forman el edificio de esta sociedad juiciosa en donde no cabe *El Judío Errante*. Salgamos al campo, y el español se siente en su tierra; allí, el trabajo de sol a sol es el anhelo del sencillo campesino: las costumbres de familia: la tranquilidad de espíritu: la confianza en su labor: la esperanza en sus cosechas: la condición pacífica: su respeto a la ley y a las autoridades; el sentimiento de hospitalidad y la honradez en su vida, son los vicios heredados de los yacimientos podridos y anémicos. Esta astilla, tampoco es de mal palo.

Y si de algo debemos vanagloriarnos los españoles, es de ver en todos los hogares la mujer latina, de raza única. Joven, es el encanto de la familia, por su hermosura, por su gracia, por la perfección física, por su clara inteligencia, por la delicadeza de sus sentimientos y por ese aire que impone respeto y admiración: su alma de mujer se le escapa por los ojos. Madre, se pertenece a sus hijos y a su esposo; ahí están sus ambiciones sin abandonar los deberes sociales, los que desempeña con dignidad y cortesía.

Estas astillas, son arrancadas de los mejores rosales de Valencia, Sevilla, Madrid y de todos los rincones de España, que a porfía, producen hermosura, virtud y recato y esas mismas son las cualidades innatas de la mujer costarricense. Algo, y aún algo, se ha trobado por el grupo *redentorista* para arrancar de la mujer sus virtudes más preciadas, y lanzarla por una vía opuesta a su pudor, pintándola una libertad mentida, una independencia ridícula y una autonomía personal que sólo la puede acarrear lágrimas en la juventud y vergüenza en la edad madura.

El amor libre es altamente inmoral; por suerte, no es de origen español; es puro salvajismo».

A. OROZCO.

(Continuará)

Sarpullidos, Molestos, Eruptions, Eczemas y otras enfermedades de la piel se rinden al

**Unguento Mentol de Davis**

Calma el dolor, refresca y cicatriza.

Davis & Lawrence Co., Nueva York



Quando necesite un reconstituyente Ferrugin es el Tónico indicado. Duvelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento despues de salenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cuidadoso que Vd. obtiene Ferrugin.

### La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.

Mercedes Roig vda. de López

Avisa a su clientela que ha recibido una máquina para la fabricación de tela para colchones de resorte. Gustosa atenderá órdenes.

250 varasal Oests del Mercado

## Sociedad de Sufragios

### Misa diaria de difuntos

Durante el mes de noviembre, a las 6 a. m., en la Capilla del Seminario. 50 días de indulgencia concedidos por el Ilmo. y Revmo. Sr. Obispo, por la asistencia a cualquiera de las misas.

### Novenario de misas

por las víctimas de la catástrofe del Cuartel Principal. Empezará el 2 de noviembre. A las 6 a. m., en la Capilla del Sagrario. 50 días de indulgencia por la asistencia a cada una de las misas, concedidos por el Ilmo. y Revmo. Sr. Obispo.

### Solemne funeral

en la intención de los socios fallecidos, y de los parientes difuntos de los socios, en la S. I. Catedral el LUNES 5 de noviembre de 1917, después de la Misa Conventual, a las 8 30 a. m.

50 días de indulgencia concedidos por el Ilmo. y Revmo. Sr. Obispo por la asistencia.

### Asamblea General

La de Reglamento se verificará el SEGUNDO DOMINGO, día 11 del mes de noviembre, a las 2 p. m., en la Capilla del Sagrario. Debe nombrarse la nueva Directiva.

Se encarece la asistencia de los socios y muy particularmente de los Celadores y Celadoras.

Hay concedidos por el Ilmo. y Revmo. Sr. Obispo 50 días de indulgencia por la asistencia a esta reunión.

## San Nicolás (Taras)

El 27 de octubre cumplió el 27º aniversario de la inundación de este distrito, que tantos daños causó en éste y aún en la ciudad de Cartago. En este aniversario hubo carreras de cintas y rifas a beneficio del templo en construcción.

La imagen fué conducida como todos los años en romería desde la parroquia a su morada, por gran multitud de fieles de ambos sexos y por niños y niñas de corta edad. Durante tres días consecutivos fué nuestro pueblo muy visitado por todas las clases sociales, quienes estuvieron muy de acuerdo en dejarnos su pequeño óbolo en dinero; los nuestros en efectivo y algunos objetos de valor que bastante contribuyeron para llenar el hueco de la alcancía de nuestro precioso templo. Durante el tiempo de las rifas fuimos deleitados por un escogido terceto. El orden y la alegría reinaron sin que tuviéramos que lamentar falta de respeto de ninguno de los visitantes. Fiestas como estas deseáramos se repetirían a menudo y más cuando la civilización va entrando en los pueblos. La encargada del turno, María Quesada, así como las señoritas de las mesas y todos los que tomaron parte activa en dar realce a la fiesta que deja gratos recuerdos, reciban las humildes felicitaciones de su admirador.

Corresponsal.

Cartago, 31 de octubre.

Una de las causas más frecuentes de malestar e inconveniencia es el estreñimiento. Este pueda evitarse con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Pequeñas píldoras, pequeñas dosis. Eficaces.

## HIGUERILLA

Compramos en cualquier cantidad pagando los

MEJORES PRECIOS

### MORA & OLMO

Apartado 344

San José

Teléfono 579

Oficina al lado Oeste del Parque Central

## GRAN FABRICA DE CERVEZAS Y REFRESCOS

### RICHMOND

La más antigua del país

Pida nuestras excelentes cervezas, libres de sustancias peligrosas Busque nuestra inmejorable R R R y la exquisita NEGRITA.

Se atienden órdenes de los pueblos.

## Un buen consejo a las familias

No vaya Ud. al Mercado a hacer sus compras, evítense las molestias del «menudo» y otras, ordenándolas por teléfono (584) a

# LA MARINA

de donde le serán enviadas inmediatamente a su casa de habitación, siendo ellas frescas, buenas y baratas.

Eduardo Castro Saborío.

# MERCADO DE ABASTOS

Los precios de los artículos de primera necesidad no han sufrido alteración alguna en nuestro mercado.

Solamente la harina ha sufrido una nueva alza de 5 puntos, es decir que hoy día se vende a ₡ 30 el quintal.

## EL MAIZ

Este artículo ha bajado 5 puntos, pues se vendía a ₡ 48 la fanega y ayer se cotizó a 43. La existencia es abundante.

## LOS FRIJOLES

Estos se cotizan a ₡ 176 la fanega. Por lo pronto tienden al alza, pero

es de esperarse que a fines del mes entrante bajen de precio, dada la abundancia que hay de este grano.

## EL ARROZ

Ha bajado algunos puntos al por mayor. Se está vendiendo a ₡ 26 el quintal.

Los demás artículos se venden a los mismos precios que ya conoce el público.

A esto debemos agregar el alza que se ha notado en la venta de la leche; este artículo que en todo el año se ha estado vendiendo a razón de ₡ 0 15 la botella, este mes se está vendiendo a ₡ 0-20 la botella.

## PONCHE NACIONAL

El único Ponche premiado con MEDALLA DE PLATA Reconstituyente recomendado por notables médicos de la capital  
Docenas de botellas ₡ 12-00 Ordenes detrás de La Merced a CARLOS MANUEL SALAZAR.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

## Lic. Alejandro Castro Carrillo

Abogado y Notario

OFICINA: La del Lic. don Isidro Marín Calderón, frente al Palacio de Justicia

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO  
de JOSE AVILES (a) VALBUENA  
GRAN BARATILLO DE CARTAGO

## AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor; en MIS OFICINAS, las cuales están situadas: SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.—Guillermo Niehaus

## La Valenciana

### Calixto Madrigal

Ha recibido grandes novedades, en encajes, bordados y todo lo conveniente para trajes de señora. Durante este mes todo en baratillo  
Compre aquí el calzado para sus niños.

TELEFONO 280

APARTADO 403

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

## Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

VINO PARA CONSAGRAR

## NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.  
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

Se vende una propiedad esquinera, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional.  
Informes en esta oficina.

## EMPRESA POLINI

150 varas al sur del Mercado. - Ordenes día y noche  
Teléfono 14

## INFORMACION DIARIA

### Santoral

DIA 4 Domingo.—San Carlos Borromeo, Arzobispo y confesor, y Santos Vidal y Agrícola, mártires.—La Misa y Oficio divino son de San Carlos Borromeo, con rito doble y color blanco. Este santo, lumbrera de la casa de Israel, como le calificó el Papa Gregorio XIII, nació a mediados del siglo XVI, en el castillo de Arona, propiedad de los Borromeos. Desde muy joven manifestó que su corazón se había criado sólo para Dios y para consuelo del afligido, pues habiéndole agraciado un tío suyo con una pingüe Abadía, destinó las rentas en su modesto sustento, en el adorno de la iglesia y en socorro de los pobres. Afigió el Señor en sus días a Milán con una horrosa peste, y el santo ordenó rogativas y procesiones, en la que se presentaba con una soga a la garganta y los pies descalzos, implorando en favor de sus ovejas la divina misericordia. Su vida fué un continuo ejercicio de rigurosa penitencia, de suerte que enflaquecidos sus miembros, entregó su espíritu al Creador, a los cuarenta y siete años de edad, el de 1585.

### Movimiento diario

#### PASAPORTES

William E. Morris, 29 años, para Panamá.  
Federico W. Limpson, 42 años, para Cuba.  
Marcial Cortés Bolaños, 21 años, para Panamá.  
Miguel Albi Picial, 33 años, para España.  
Edward L. Hubbard, 38 años, para Estados Unidos.

#### NACIMIENTOS

Pilar, de Melida Quesada.  
Jorge, de Rafael Artavia Calderón y Francisca Gutiérrez Vargas.  
Fernando, de Juan R. Sanabria y Lidia Barrantes Solano.  
Claudio, de Antonio Martínez García y Sara Castro Fallas.  
Fernando, de Jerónimo Mora Mariz y Florentina Meléndez F.

#### Hospital de San Juan de Dios

##### ENTRADAS

Dolores García, San José, Felicitas Quesada, San José, Graciela Solano, San José, Lelmira Ortiz, Tibás, Oliva Calvo, Tibás, Regina Céspedes, Hosp. Huérf. Eloy Alfaro, San Ramón, Elias Mata, Tabarcia, Juan Bta. Umaña, Cuartel B. V. Leonidas Zúñiga, Playa Real, Rafael Rodríguez, Puntarenas, James Chokche, Siquirres, Nicolás Hernández, Línea Vieja.

##### SALIDAS

Nelly Cartin, San José, Manuel Borbón, San José, Benjamín Arias, San José, Graciliano Badilla, San José, Lidia Chaves, San José, Alejandrina Zamora, San José, Hortensia Saborio, Sta Ana, Elodia Saborio, Sta. Ana, Victoria Barrantes, Orotina, Eva Barrantes, Orotina, Ignacio Fernández, Esparta, Estanislao Ulate, La Uruca, Carlos Sáenz, Cantón de Mora.

## En la Marina

Leche condensada a ₡ 0 60 la lata.  
Queso y mantequilla de primera calidad, muy barata.

## AVISOS ECONOMICOS

25 palabras o menos, 25 cts. por inserción. Cada diez palabras o fracción de exceso 5 cts. más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

SI NECESITA comprar o tomar en alquiler CASA contra temblores busque en la Fábrica de Velas «La Corona» ALLI busque siempre los mejores CIGARRILLOS y PUROS elaborados en el país con tabacos importados LONDRES, Panetelas, Conchas, Brevas After Supper, Especiales, Nacionales dos y tres por cinco, de su Fábrica «La Nacional». Pida todo a la oficina de Justino Alvarez García.  
APARTADO 233 TELEFONO 214  
Muy pronto Brevia de la mejor calidad. San José.

ACABAMOS de recibir papel de periódico y para cigarros blanco y de color.

La California

Emilio Vila

Teléfono 249.

JULIO SAENZ GUTIERREZ Abogado y Notario ha trasladado su bufete 50 varas al Oeste del Hotel Francés, contiguo al consultorio del Dr. Calderón.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S.: Dentistas. Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc. Precios reducidos.—Trabajos garantizados. Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste,—para abajo de la Iglesia del Carmen.

CORAZONES DE JESUS. Acabamos de recibir y ofrecemos de varios precios.—Ismael Herrera & Hno.

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias. MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN.

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 370.

# YA SE TRASLADO la Librería Lehmann

(SAUTER & C<sup>o</sup>)

al magnífico edificio que ha construido para sus negocios, en la Avenida Central, al Este, frente al Banco Anglo, y DONDE SEHA INSTALADO, junto con sus talleres de Imprenta, Encuadernación, Fábricas de Sellos de Hule y Marcos para Cuadros. Tome nota nuestra estimable clientela y el público en general y no se olvide que es FRENTE al Banco Anglo.

## DE LIBERIA

En esta ciudad blanca suceden cosas como en ninguna parte. El Municipio de esta ciudad acordó en una de sus últimas sesiones, la celebración de nuestras fiestas cívicas; designando para ellas los días 25, 26 y 27 diciembre próximo; y al efecto se dirigió al señor Gobernador, para que éste, consultara con el comercio respecto a la suma con que voluntariamente debía contribuir, es decir, como en todas partes, que los principales factores de estas fiestas son los comerciantes, puesto que ellos son los que directamente se benefician. La comisión compuesta para conocer la opinión de los 16 patentados, informó que la fabulosa suma con que estos señores contribuirían sería de ₡ 95.00, que no son siquiera suficientes para pagar la hechura de la barrera; advirtiendo que, dos de estos dueños de establecimiento no ofrecieron nada. Supongo que a la hora de esta publicación, el muy honorable cuerpo municipal habrá tomado en consideración la situación del pueblo y de la caja municipal, revocado tal resolución. ¡No señores municipales! El municipio no debe darle gusto al comercio, máxime cuando Liberia no está para fiestas. También hemos sabido a última hora que el citado ayuntamiento contribuiría para mayor realce de esta fiesta con la cantidad de ₡ 200.00, cosa que nos parece otro disparate, pues será mejor invertir ese dinero en arreglar la cañería que está casi en la superficie de nuestras calles o comprarlos en quinina para distribuirlos entre la gente pobre.

Ya que de cañería hablamos, me permito aconsejar a los señores ediles que la construcción de ramplas diagonales en las esquinas en forma de X, puede dar magníficos resultados, porque toda la tierra y arena que las

corrientes arrastran quedarán allí detenidas, lo que con el tiempo, como en Puntarenas, traerá el emparejamiento de las calles.

Con relación a la escritura de indecencias al dorso de los vales en circulación, es cosa no de extrañarse en esta capital de provincia, desde el punto de vista moral y social. ¿Por qué? Porque la cultura social entre nosotros es de lo más atrasado, aunque es para mí vergonzoso decirlo, pero es verdad. En la escritura de la mayoría de esas indecencias se ve la buena letra y ortografía de quienes lo hacen; probando con ello, que son ciertas personas los que tan vilmente desacreditan a las familias honorables de nuestra pequeña sociedad. Uno de los mejores medios con que esto se puede evitar sería que los señores de comercio mandaran a imprimir vales con escritura igual por ambos lados, no dejando campo para tales desacatos propios de la gente muy baja.

Es necesario, amigos liberianos, que nos reunamos y procuremos ayudar con algo para que Liberia no decaiga. Fomentemos la cultura social, que es la base fundamental de la moralidad de los pueblos. Un pueblo sin civilización jamás podrá prosperar, porque es entendido, que civilización significa cultura, o cultura civilización. La higiene social trae consigo la salud de los pueblos; y tras la salud viene la fuerza, el trabajo y la vida culta y desohogada de los pueblos que todo buen hijo debe desear.

TOLSTOY.

Liberia, nov. 1917.

SE DESEA COMPRAR una asta de bandera. Dirigirse al apartado 1104.

### Dr. Joaquín Berrocal

Médico - Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Botica Nueva de San José.

Horas de consulta: de 8 a 11 a. m. En la Botica Principal, de 1 a 3 p. m.

TELEFONO 124

### LA POUPEE

Establecimiento de abarrotes y licores, 300 varas al Sur de la Botica Francesa.

Permanente surtido de víveres frescos y de primera calidad. — Cantina bien atendida. — Actividad y buen trato en el despacho — Garantía en la pesa.

Agencia en San José de los exquisitos puros elaborados en San Ramón por don Juan R. Mora R.

### Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

### Nueva Funeraria Griega

Tiene servicios para todos los gustos y bolsillos. Precios que no admiten competencia. Me hago cargo del servicio completo de funerales y entierro; servicio a toda hora, día y noche. Visítenos y economizará su dinero. Local, plaza No. 8 mercado.

Fernando Padilla

Grecin, octubre de 1917.

### Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus cliente.

### Vermicida Vegetal

Eficaz contra las lombrices es de un efecto seguro, ligero e inofensivo para la salud del niño.

De venta al por mayor en San José en las Boticas Francesa, Oriental y principal; en Puntarenas Farmacia Universal.

TIP. DE SAN JOSE